

Hasta fines de octubre de 1967 la vida de la Facultad y del Departamento siguieron el ritmo acostumbrado. Entonces se produjo la aprobación del "Informe de la Comisión de los 14", que llevó consigo el proceso de la REFORMA, la renuncia del decano Julio Heisse, el nombramiento por el H. Consejo Universitario del decano interino Hernán Ramírez y la elección de director del Departamento de Geografía, que recayó en el colega Eusebio Flores. En esta elección se actuó de acuerdo con las modalidades impuestas por la Reforma, es decir, con amplia participación de todos los estamentos.

En estrecha relación con el acontecer en toda la Facultad, nuestro Departamento vivió las vicisitudes de la Reforma. En numerosas, cuanto que frecuentes, asambleas se fueron analizando como organismo de base los temas de interés general y también aquellos que concerniendo al Departamento en especial ahora debían ser discutidos y resueltos en amplia reunión. Por primera vez en la Historia de nuestra institución todas las personas que trabajan en el Departamento tuvieron acceso al conocimiento y decisión en los asuntos que les interesaban, tanto directa como indirectamente. El jefe del Departamento, que se denominó por algún tiempo Escuela de Geografía, llevó al conocimiento de la asamblea todos los problemas y temas tratados en el Consejo Superior de la Facultad. Así fueron realidades en nuestro Departamento dos de los más ansiados fines de la Reforma: el cogobierno y el autogobierno, en las bases reales de su estructura.

El profesor Julio Vega S. fue el profesor jefe de la Sección desde septiembre de 1965, cuando sucedió en el cargo a don Humberto Fuenzalida V., hasta la extinción de la Sección de Geografía como parte del Departamento de Filosofía y Letras y su transformación en el organismo democrático y actual que la gobierna desde el 10 de octubre de 1967. Reemplazó al profesor Fuenzalida, a quien había auxiliado eficazmente. Gracias a su espíritu organizativo se lograron los planes

de estudios del Curso Profesional de Geógrafos y de Profesores de Enseñanza Básica.

Un antiguo profesor y entusiasta colaborador en el enriquecimiento de nuestra Biblioteca Luis A. Puga, el colega Manuel Abascal Brunet, jubiló después de largos años de servicios, particularmente en la cátedra de Geografía Matemática. Fue reemplazado, primero interinamente y después de un Concurso en propiedad por el profesor José Francisco Araya. También se incorporaron como profesores universitarios ordinarios los colegas Sergio Sepúlveda en Geografía de Chile y Rómulo Santana en Geografía Física General. El equipo de docentes e investigadores se fue enriqueciendo con la incorporación de nuevos profesores auxiliares: Rodrigo Antonioletti, en Geografía Física; Carlos Ramos I., en Geografía Económica; Pedro Miguel Villa, en Geografía Humana, y como encargado de curso e investigador Roberto Santana Ulloa, que por entonces había regresado de Cuba, donde prestó servicios en la Universidad de La Habana. El colega Miguel Villa había seguido como alumno becado los estudios de postgrado en la Universidad de Minnesota. Hacia fines de 1967 se integró al Departamento como ayudante de Geografía Física el profesor Herman Zepeda. El profesor y ayudante de Geografía Regional Esteban Marinovic, que fuera becado para proseguir estudios en el Centro Interamericano de Planificación que funciona en Lima (Perú) en 1966, retornó al país para trasladarse posteriormente a la Universidad Austral; sus tesis en el postgrado obtuvo el premio de la Institución citada como la mejor que se había presentado.

En el año de 1967 se inició regularmente el Curso Profesional de Geógrafos con la incorporación de 20 jóvenes que habían rendido satisfactoriamente la Prueba de Aptitud Académica. Así llegó a tomar real y concreta forma esta nueva y trascendente profesión. Paralelamente en el curso del año se titularon cinco geógrafos, que habían cumplido su curriculum y aprobado su tesis. El viernes 18 de agosto María Ester Vera con su tesis sobre "La alta terraza del curso inferior de los ríos del Norte Chico" y Hans Schneider con el "Clima en el Norte Chico". Más adelante, Lucila Recart con "Ensayo de fotointerpretación geomorfológica de un área de la provincia de Osorno"; María Cristina Cordero, "Las dunas en Chile Central", y Juan Valenzuela con sus tesis "Habitat y diseño de campo en los grandes fundos de Chile Central". La geógrafo María Ester Vera fue nombrada geógrafo de la Dirección de Fronteras del Ministerio de Relaciones Exteriores; Schneider y María C. Cordero, profesores en la Universidad de Concepción; Lucila Recart, obtuvo una beca para continuar sus estudios de Geografía en USA y Valenzuela como geógrafo en IREN.

Hacia fines de año y en consonancia con lo que se creyó sería la estructura universitaria definitiva, el Departamento (Docencia e Investigación) creó y organizó tres cátedras, en las que se integró todo el personal docente, de investigación y auxiliar. Esas tres cátedras, verdaderos equipos y núcleos de trabajo, fueron la

Cátedra de Geografía Física, presidida por el profesor Rómulo Santana y formada por los profesores R. Börgel, J. Araya, R. Paskoff, O. Campos, R. Antonioletti y los ayudantes María Ester Vera, H. Zepeda y A. Vial; la Cátedra de Geografía Humana y Económica, dirigida por el profesor Pedro Cunill e integrada por los profesores J. Vega, E. Péndola, Juan Galdames, C. Ramos, Miguel Villa, Ximena Aranda, Graciela Uribe, Roberto Santana, Miguel Morales y la ayudante Inés Herrera; y, por último, la Cátedra de Geografía Regional y Zonal, dirigida por el profesor Sergio Sepúlveda y formada por los profesores E. Flores, Julio Vega, P. Cunill, E. Péndola, R. Paskoff, R. Börgel, Juan Galdames y el ayudante profesor Claudio Meneses. Desde entonces esta organización ha conformado el trabajo del Departamento; los jefes de Cátedra con el director del Departamento constituyeron una Comisión de Docencia.

En mayo de 1967 la Sra. Ligia Herrera Jurado obtuvo su doctorado en Geografía, el primero que se otorga en el país; la tesis versó acerca de "La Región de San Francisco de Mostazal". Tanto esta tesis como las de María Ester Vera y Hans Schneider se publicarán bajo los auspicios del Departamento y de la Facultad.

En el año 1967 se matricularon en Primer Año del Curso de Profesores de Estado de Historia y Geografía unos cien alumnos, que unidos a los subsistentes de los años anteriores demandaron de parte del Departamento la organización de una multiplicidad de cursos y seminarios, tanto de curriculum como de tesis. Durante este año se titularon 64 profesores y, como ya se dijera en líneas anteriores, 5 geógrafos y una doctora en Geografía.

En el agitado año de 1967 llegaron hasta la sede del Departamento varias e ilustres visitas, que en sus charlas y mesas redondas nos procuraron tanto a profesores e investigadores como a los alumnos interesantes planteamientos. Se debe perseverar en estos contactos que llevan a nuestros alumnos la conciencia de las dimensiones de la comunidad mundial de trabajadores intelectuales en geografía. Uno de los primeros fue el profesor Jean Borde, que trabajara varios años en nuestro Departamento, donde dejó varios discípulos. En abril fue atendido por el Departamento, donde dio también una charla, el presidente de UGI Shiba P. Chatterjee; en mayo, el profesor Pierre George, de La Sorbonne, invitado por universidades del país, dio varias charlas acerca de su especialidad. A mediados de año el profesor I. P. Gerasimov, de la Academia de Ciencias de la URSS hizo entrega de un ejemplar del valioso Atlas Mundial de Geografía Física. En octubre, el profesor de la Universidad de Estrasburgo Jean Tricart informó de una serie de experiencias de Geografía Aplicada, que se están realizando en Francia. Trabajaron en el Instituto de Geografía los profesores Jossip Mikhailov, de la Universidad de Moscú y Homer Aschman, de la Universidad de California (Riverside). Además, el Sr. Mikhailov en los meses de septiembre y octubre le dio al alumnado de Geografía un curso acerca de la Geografía de la URSS, cuya versión fue publicada por el Curso de Geógrafos en sus cuadernos; también, realizó experiencia de "terreno", particularmente en suelos, con algunos alumnos del Departamento.

En el curso de 1967 hicieron estudios en el extranjero el profesor Miguel Morales (Universidad de Burdeos); el profesor y ayudante de Geografía de Chile, Dionisio Vío, que aún permanece (1968) en Maryland (USA); los geógrafos María C. Cordero y H. Schneider, en Burdeos, y L. Recart en USA.

Del 29 de mayo al 6 de junio se realizó en Santiago una Reunión Regional Geógrafos para tratar del Mejoramiento de la Enseñanza de la Geografía en América Latina. Como delegados oficiales chilenos intervinieron Eusebio Flores, Sergio Sepúlveda, Olga Giagnoni M. y observadores Aglaé Garbarini, Helwin Peters y Enrique Pédola. Se tomaron importantes acuerdos. También, varios profesores del Departamento participaron en el Quinto Encuentro Nacional de Geografía (septiembre de 1967), efectuado en Antofagasta y auspiciado por la Universidad del Norte.

Por último, después de muchos años de espera se logró la contratación de Bibliotecaria para atender la Biblioteca Luis A. Puga, la que recibió varias donaciones de libros, entre las que se destaca la de la Comisión Económica para la América Latina, que regaló ejemplares de todas sus publicaciones. Enriqueció la Biblioteca del ex Instituto de Geografía la adquisición de la "Biblioteca Norte Grande" del investigador Rafael Baraona.

ESTA CRÓNICA HA SIDO REDACTADA POR EL PROFESOR ENRIQUE PÉDOLA.